

Résidence agriculteurs

« En quête d'avenir »

du 4 au 5 décembre 2025

à la ferme de Germigney, 8 Rue du Val d'Amour, 39380
Germigney



Des constats :

L'agriculture française traverse une période de profondes mutations et d'incertitudes. La concurrence des importations (Ukraine, pays du Mercosur...), la hausse des charges et des prix de vente imprévisibles rendent le quotidien des agriculteurs de plus en plus complexe. Aujourd'hui, une petite récolte en France ne garantit même plus une augmentation des prix.

Dans ce contexte, être agriculteurs signifie souvent ressentir une perte de contrôle sur son activité : des réglementations de plus en plus lourdes, une dépendance accrue aux filières, et cette question qui revient souvent : « Suis-je encore le maître de mon outil de travail ou suis-je en train de devenir un simple exécutant, tout en portant les risques financiers du métier ? »

S'ajoutent à cela des aléas climatiques toujours plus fréquents et éprouvants, des ravageurs qui se multiplient avec la chute de la biodiversité, et un regard de la société parfois difficile à porter. Par ailleurs, il est courant en tant qu'agriculteurs d'être confrontés à des attentes et des perceptions contradictoires : des citoyens et voisins en quête de pratiques agricoles respectueuses, mais attachés à une alimentation accessible financièrement.

Et au-delà de ces défis concrets, il reste une fracture, un mal-être diffus, un besoin de redonner du sens à ce métier et de réparer des cicatrices profondes.

Une question : Comment faire évoluer mon système pour retrouver du sens et avancer dans un monde en mouvement ??

Résidence agriculteurs « En quête d'avenir » propose une pause de deux jours pour faire un arrêt sur image, se poser, prendre du recul, reprendre son souffle et peut être **amorcer** un changement de direction.

Les participants seront amenés à réfléchir et échanger sur 3 sujets:

- Identifier les freins au changement aussi bien techniques, financiers, que personnels
- Partager des expériences sur les capacités d'agir actuelles ou à développer
- Réfléchir aux actions à entreprendre, aux modèles agricoles du futur, au positionnement qui pourrait correspondre à chacun sans prosélytisme pour un modèle spécifique, mais pour « ouvrir les possibles » et ainsi redonner du sens au métier d'agriculteur.

Un cadre et un accompagnement stimulant et bienveillant :

L'objectif est de « sortir du quotidien » pour une parenthèse de 2 jours en étant accueilli dans un espace accueillant et bienveillant en groupe de 10-12 agriculteurs de différentes filières et régions. L'organisation des repas ainsi que l'hébergement dans un beau gîte local est **pris en charge** financièrement, seul le trajet jusqu'à Germigney (39) est à la charge des participants.

Cette expérience de réflexion est proposée et encadrée par une équipe de chercheurs en sciences humaines de l'**INRAE** (Juliette Young, Lou Lecuyer) et accompagnée par une **médiatrice professionnelle** (Estelle Balian), avec un accueil **chez un agriculteur** (Emmanuel Ogier) qui partagera son propre cheminement intérieur lors de la transformation de ses productions (huile et viande) et transition écologique (passage au bio, aménagements parcellaires pour favoriser la biodiversité haies et bandes fleuries).

Si vous êtes intéressé(e) ou avez des questions, n'hésitez pas à contacter Lou Lecuyer (lecuyer.lou@gmail.com ; 06 21 07 27 81), qui organisera un échange téléphonique pour préparer au mieux notre rencontre.



La ferme de
GERMIGNÉY



*Nous comptons sur
votre présence !*

INRAE